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CONCEJO MUNICIPAL SERÁ CONVOCADO PARA NUEVA ELECCIÓN

TRICEL RATIFICA 
DESTITUCIÓN DE RENTERÍA
El Tribunal Calificador de Elecciones señaló que “se confirma la sentencia 
de noviembre de 2022”, que separó del cargo al ex edil ovallino por faltas 
a la probidad administrativa. Concejales y el alcalde suplente valoraron la 
medida y estudian los pasos a seguir. 02
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Tricel confirma sentencia de 
destitución de Claudio Rentería

CONCEJO MUNICIPAL DEBERÁ SER CONVOCADO PARA UNA NUEVA ELECCIÓN

En una breve resolución entregada la tarde de este martes, 
el Tribunal Calificador de Elecciones señaló que “se confirma 
la sentencia de tres de noviembre de 2022” del TER, que 
separó del cargo al ex edil ovallino por faltas a la probidad 
administrativa y abandono de deberes. Concejales y el alcalde 
suplente valoraron la medida y estudian ahora, los pasos a 
seguir para que se ocupe el cargo de manera permanente.

La tarde de este martes terminó 
la espera por el fallo judicial sobre 
la acusación al ex alcalde Claudio 
Rentería, siendo desfavorable a este 
último, toda vez que el Tribunal 
Calificador de Elecciones, confirmó 
la sentencia de noviembre pasado 
que lo separaba del cargo por faltas a 
la probidad administrativa y notable 
abandono de deberes.

El dictamen judicial zanjó el tema 
indicando que se confirmaba así la 
resolución adoptada por el Tribunal 
Electoral Regional.

Consultado al respecto, el abogado 
querellante Juan Pablo Corral, se-
ñaló a El Ovallino que se confirmó 
la decisión del TER que señaló que 
de siete cargos, se acogieron cuatro, 
y que ellos son suficientes para la 
separación del cargo.

“Desde mi perspectiva esos otros 
cargos (los no acogidos) fueron 
reconocidos por la sentencia, pero 
no los utiliza para aplicar una san-
ción, porque respecto del déficit en 
Educación, se estableció que efec-
tivamente existe, y que el alcalde 
adoptó medidas para subsanarlo. El 
problema es que esas medidas son 
pedir más dinero y no encontrar el 
dinero que falta”, apuntó el abogado.

Aseguró que, tras la confirmación 
de su destitución, la decisión del 
TRICEL es inapelable, quedando 
además inhabilitado por cinco años 
para ejercer cargos públicos.

“Desde el punto de vista profesional 
estoy satisfecho, porque se logró el 
objetivo que me tracé cuatro años 
atrás, cuando nadie creía en mí, y 
nadie creía en los concejales que im-
pulsaron esto, cuando nos acusaron 
de que sería una operación política, 
y cuando nos tiraron un montón de 
tierra por estar haciendo lo correcto. 
Por eso me siento confortado. Como 
ciudadano ovallino no estoy muy 
contento de que esas cosas pasen 
en la municipalidad. De hecho me 
deja muy molesto, porque las faltas 
existieron”, destacó.

ACATAR EL FALLO
Por su parte, el alcalde suplente 

de la comuna, Jonathan Acuña, in-
dicó que “he tomado conocimiento 
de la determinación del TRICEL y 
como siempre ha sido mi estilo y 
forma de conducirme en la política, 
sólo puedo decir que los fallos de 
los tribunales se acatan, y no se 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

comentan”.
Agregó que la ratificación de la 

sentencia “hoy viene a finalizar un 
proceso largo, que data desde 2017 y 
que confirma que con los concejales 

Carlos Ramos, Héctor Maluenda 
Cañete, Armando Mundaca, y yo, 
en nuestra función fiscalizadora, 
estábamos en lo cierto: que habían 
en la administración anterior graves 
faltas a la probidad administrativa 
y un notable abandono de deberes”.

Respecto de lo que viene, manifies-
ta que “se debe convocar al Concejo 
Comunal para definir el alcalde 
titular de la ciudad. Esperamos 
seguir trabajando junto al Concejo 
y con la ciudadanía para ir en pro 
del desarrollo de la comuna, porque 
debemos servir como puente entre 
las demandas de la comunidad 
y las posibles soluciones a esas 
problemáticas”.

CONCEJALES 
En tanto, el otro de los concejales 

que impulsaron la medida desde 
el inicio, Carlos Ramos, expresó 
que “primero que todo, a mí me 

gustaría escuchar la opinión de la 
gente que nos vilipendió durante 
tanto tiempo, y que nos dijeron y 
nos acusaron de todo, y que ahora 
finalmente, se nos da la razón, 
nada más. Aquí no hay derrotados 
ni ganadores. Yo hice mi trabajo y 
dentro del Concejo Municipal yo 
hago mi pega”.

Con respecto al futuro del cuerpo 
colegiado y del próximo alcalde, 
indicó que se declara en “reflexión”, 
para tener un voto seguro para 
cuando toque el momento de es-
coger a una nueva y permanente 
autoridad local.

Mientras, el  concejal Gerald 
Castillo, apuntó que “pese a la 
confianza de Rentería sobre su 
retorno, esta destitución definiti-
va se veía venir. Las acusaciones 
contra el ex alcalde eran graves, 
ya que se generó un perjuicio pa-
trimonial enorme. A quienes nos 
dedicamos a la política local, esto 
nos debe quedar como lección: con 
la plata de la gente no se juega. 
Todos los millones perdidos por su 
administración, son recursos que 
no llegaron a temas importantes, 
como seguridad, áreas verdes, edu-
cación o salud”.

En ese sentido, adelantó que 
seguirán investigando a quienes 
colaboraron con la corrupción en 
la administración local.

“Ahora se viene un difícil escenario 
no sólo para Rentería, sino que para 
todos aquellos que colaboraron en 
el mal uso de los recursos muni-
cipales. Esperamos que la actual 
administración sea valiente y haga 
lo que corresponde: iniciar accio-
nes civiles y penales, caiga quien 
caiga”, argumentó. 

FUTURO CERCANO
A partir de la notificación de la 

sentencia, y el “cúmplase” que 
debería dictarse en uno o dos días, 
el Secretario Municipal de Ovalle 
tendría un plazo de diez días para 
convocar al Concejo Municipal a 
una sesión en la que los ocho con-
cejales deben elegir a uno de ellos 
para que ocupe el cargo de alcalde 
hasta unas próximas elecciones. 
Sólo el concejal Blas Araya está 
inhabilitado para ejercer dicho cargo.

Diario El Ovallino intentó contactar 
al ex alcalde Claudio Rentería y a 
su equipo legal, aunque al cierre de 
esta edición no se contó con una 
respuesta al respecto.

“PRIMERO QUE NADA A MÍ 
ME GUSTARÍA ESCUCHAR LA 
OPINIÓN DE LA GENTE QUE 
NOS VILIPENDIÓ DURANTE 
TANTO TIEMPO, Y QUE NOS 
DIJERON Y NOS ACUSARON 
DE TODO, Y QUE AHORA 
FINALMENTE SE NOS DA LA 
RAZÓN”
CARLOS RAMOS
CONCEJAL

El Tribunal Calificador de Elecciones falló este martes, confirmando la decisión del TER, que en 
noviembre pasado separó del cargo al ex alcalde de Ovalle, Claudio Rentería.

EL OVALLINO
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Carabineros entregó también información sobre cómo y dónde denunciar hechos de violencia 
de género. 

En el Centro de la Mujer Sayén las mujeres víctimas de violencia pueden ser orientadas. 

EL OVALLINO

EL OVALLINO

En la Alameda se llevó a cabo una “plaza ciudadana” en 
conmemoración por el Mes de la Mujer, en donde participaron 
diferentes organizaciones. En este contexto, se concientizó la 
importancia de que las mujeres se atrevan a denunciar o pedir 
ayuda cuando son violentadas, ya que sólo en lo que va del año 
se han atendido 130 casos aproximadamente.

Durante la mañana de este martes 
21 de marzo se llevó a cabo una “plaza 
ciudadana” en conmemoración del Mes 
de la Mujer, actividad que fue organi-
zada por la Delegación Presidencial 
del Limarí en el sector del Espejo de 
Agua en la Alameda de Ovalle. 

“Pudimos dialogar con distintas mu-
jeres para intercambiar ideas y seguir 
adquiriendo compromisos para seguir 
visibilizando la política de género de 
nuestro Gobierno. Agradecer a las 
instituciones que participaron hoy y 
que han adquirido compromisos de 
género en sus planes de acción. Ha 
sido una gran instancia para destacar 
el rol de la mujer en la sociedad”, señaló 
en la ocasión el Delegado Presidencial 
Provincial de Limarí, Galo Luna Penna.

“Hemos estado en toda la región 
replicando la conmemoración del mes 
de la mujer, descentralizando estas 
actividades y llevando el mensaje de 
“Chile para Todas” a toda la región 
y promoviendo la importancia de 
estas fechas para las luchas por los 
derechos de las mujeres. Luchas que 
no son solo para algunas sino, para la 
inmensa diversidad de mujeres”, apuntó 
por su parte la Seremi de la Mujer y 
Equidad de Género, Fernanda Glaser

VIOLENCIA DE GÉNERO 
Una de las temáticas principales de 

la jornada fue la violencia de género, 
ya que principalmente mujeres son 
víctimas de estos hechos. Es aquí 
donde toma un rol importante el Centro 
de la Mujer Sayén. 

“Nosotros como centro abordamos 
todo lo que es la dinámica de violencia 
contra la mujer, especialmente la que 
es ejercida por una relación afectiva, 
ya sea de pareja, ex pareja, cónyuge o 
ex cónyuge, y que se esté viviendo de 
manera actual o se haya sufrido en el 
pasado. También atendemos violencia 
intrafamiliar ejercida por un integrante 
que no sea de una relación afectiva, 
puede ser un padre, una madre, un hijo, 
un sobrino, etc., también se pueden 
atender para recibir una orientación, 
dándole el patrocinio legal del abo-
gado”, explicó la trabajadora social y 
monitora del centro, Gianina Rivera. 

En este sentido, la profesional ma-
nifestó que en Sayén se han atendido 
más de 100 casos en lo que va del año, 
“este año llevamos aproximadamente 
130 casos activos, desde enero hasta 
la fecha. Por eso es importante que las 
usuarias entiendan que cada una va 
tener su plan de intervención de acuer-

do a sus necesidades”, puntualizó. 
Estas intervenciones del centro 

pueden ser a través del patrocinio 
del abogado, orientación en casos 
ingresados en Fiscalía, seguimien-
to social, tratamiento psicológico, 
talleres presenciales, etc., “tenemos 

área psicológica en donde se abre un 
espacio de recuperación, en donde se 
hace un trabajo de empoderamiento 
y aumento del autoestima, ya que 
muchas personas que han sufrido de 
este tipo de violencia carecen de amor 
propio y otros tipos de habilidades”, 

puntualizó Rivera.

VISIBILIZACIÓN DEL PROBLEMA 
Gianina comenta las complicacio-

nes que se vivieron en el tiempo de 
pandemia, en donde aparentemente 
disminuyeron lo casos, pero en estricto 
rigor no se efectuaban las denuncias. 

“El tema de la pandemia fue muy 
complicado, porque hubo una invi-
sibilización de los hechos maltra-
tantes. En ese tiempo disminuyeron 
considerablemente las denuncias, 
pero creemos que no fue así, lo que 
pasó es que por el tema del encierro 
esta problemática se invisibilizó, ya 
que la mujer no tenía la posibilidad 
de externalizar lo que estaba suce-
diendo”, puntualizó. 

“Si para una mujer ya es difícil rea-
lizar una denuncia, lo es mucho más 
estando con el agresor al lado todo 
el día, entonces todo eso fue muy 
complicado”, complementó. 

Ahora con la pandemia del covid 
terminada las usuarias son más cons-
tantes en sus intervenciones, según 
informaron desde el propio centro. 

LLAMADO A LAS MUJERES 
Otra de las instituciones que par-

ticipó de la “plaza ciudadana” fue 
Carabineros, en donde se informó 
que constantemente reciben casos 
de maltrato y violencia, por lo que se 
extendió un llamado a otras víctimas 
que no se han atrevido a denunciar. 

“Estamos como Carabineros de 
Chile apoyando esta actividad para 
poder educar, enseñar y acoger a las 
mujeres que han sido víctimas de algún 
abuso de parte de hombres. Hemos 
entregado folletos con información 
sobre dónde denunciar, nosotros en 
la Tercera Comisaría tenemos una 
oficina especializada para que sean 
atendidas de buena forma”, indicó el 
delegado del cuadrante 3 de la oficina 
comunitaria de Ovalle, Manuel Flores.

Por su parte, la trabajadora social 
Gianina Rivera extendió el llamado 
a que las mujeres puedan acercarse 
al Centro Sayén, para ser orientadas 
y tratadas. 

“Le decimos a la mujer ovallina que se 
atreva a externalizar el problema que 
está viviendo, la violencia de género 
está muy normalizada por la sociedad 
chilena, entonces llamamos a las 
mujeres que se atrevan a acercarse 
a nosotros, es totalmente gratuito, 
trabajamos en horario continuado 
desde las 9 de la mañana a las 6 de 
la tarde”, sostuvo. 

Más de 100 casos de violencia de género 
se atienden en el Centro de la Mujer Sayén 

LA MAYORÍA DE LAS AGRESIONES PROVIENEN DE LAS PROPIAS PAREJAS

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle
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Ovalle celebra el Día Mundial del Síndrome 
de Down con exposición fotográfica

ESTUDIANTES Y EGRESADOS DE LA ESCUELA YUNGAY FUERON MODELOS Y FOTÓGRAFOS

Los jóvenes fueron los modelos y los fotógrafos en esta muestra especial por el Día Mundial del 
Síndrome de Down.

Los alumnos y exalumnos de la Escuela Especial Yungay, y sus familias, participaron 
de la inauguración de la muestra.

EL OVALLINOEL OVALLINO

Alumnos y ex alumnos de 
la Escuela Especial Yungay 
fueron los protagonistas de 
la jornada al ser fotógrafos 
y modelos en el proyecto 
artístico. La muestra durará 
un mes en los pasillos de la 
Plaza de Armas.

Ignacio es un joven poseedor de 
una energía inagotable y dueño de 
una sonrisa contagiante. Es egresado 
de la Escuela Especial Yungay y 
miembro de la organización Yungay 
de Corazón que reúne a jóvenes con 
Síndrome de down –egresados de la 
escuela Yungay- para que participen 
en diferentes actividades sociales.

En esta ocasión, y por celebrarse el 
Día Mundial del Síndrome de Down, 
Ignacio y más de 20 niños y jóvenes 
con esa condición protagonizaron 
una muestra fotográfica en la plaza 
de armas, en las que ellos son los 
modelos, pero en las que también 
participan como fotógrafos.

Tras diversas jornadas de apren-
dizaje organizadas por el equipo de 
la Corporación Cultural de Ovalle, 
fue que se pudieron llevar a cabo 
las sesiones fotográficas. 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Más de 20 fotografías tomadas por jóvenes con síndrome de Down estarán expuestas por un 
mes en la Plaza de Armas.

EL OVALLINO

 “Nos gustó. Aprendimos mu-
cho. Aprendimos a enfocar cerca 
y lejos”, comentó Ignacio durante 
la inauguración de la muestra, al 
mediodía de este martes.

FELICIDAD
En la oportunidad, la directora de 

la Escuela Especial Yungay, Carolina 
Behrens, recordó que “cuando se 
nos planteó el poder desarrollar este 

proyecto, y que nuestros alumnos 
y exalumnos serían protagonistas 
tanto como fotógrafos como mode-
los, no dudamos en aceptar y creo 
que no nos equivocamos. Vimos el 
proceso y la cara de felicidad que 
había en cada uno de ellos, y fue 
increíble, nos llenó de alegría y el 
resultado está a la vista”.

Por su parte el director de la 
Corporación Cultural Municipal 
de Ovalle, Ifman Huerta, señaló que 

“los niños y jóvenes down no son 
parte principal solamente porque 
aparecen en la fotografía, sino que 
lo son porque son los protagonis-
tas del proceso creativo que en 
este caso concluye con la toma de 
la fotografía, pero que abarca las 
instancias formativas que tuvimos 
como modelos y como fotógrafos. 
Como Corporación nos encontra-
mos transitando en el modelo de 
inclusión pero no desde un sesgo 
político, sino con acciones concretas 
como las que estamos viendo hoy 
día, y con las diferentes actividades 
que vamos a tener con el colegio 
Yungay”.

En ese sentido adelantó que el 
próximo proyecto en conjunto se tra-
ducirá en una exposición de pintura.

ALEGRÍA
En tanto, la presidenta de la fun-

dación Yungay de Corazón, Rossana 
Barrera, indicó que “para todos, para 
las mamás, es un verdadero agrado 
y esto es la verdadera inclusión de 
nuestros niños que un día egresaron 
del colegio y se fueron al mundo 
laboral o a sus casas. Así que recibir 
este tipo de oportunidades es un gran 
logro, porque se están visibilizando 
después de la escuela”.

En total se expondrán 22 fotografías 
en blanco y negro, las que forman 
parte de Expo21, con piezas en gran 
formato instaladas en la Plaza de 
Armas, y que se exhibirán durante 
todo un mes.
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Andacollo es la única comuna de la 
región con cero ejecución en 2022

RECURSOS DESTINADOS DESDE EL GOBIERNO REGIONAL

La situación del proyecto Parque Oasis de Andacollo se tomó parte del debate en la última sesión del Consejo Regional. LAUTARO CARMONAS

Según información recopilada, la comuna minera no tiene 
registrado ningún gasto del presupuesto priorizado por el Gore. 
Aunque el alcalde Gerald Cerda declinó hablar del tema, se 
informó desde el Consejo Regional que solo se ha aprobado un 
proyecto, pero aún no se ha puesto en marcha.

Este lunes, se evidenció que la co-
muna de Coquimbo lideraba los gastos 
priorizados por el Gobierno Regional y, 
por el contrario, Andacollo, con cero 
gastos, era la más baja de la Región 
de Coquimbo.

Es por esto que quisimos conocer las 
razones por las que la comuna minera 
registró cero ejecución, acrecentando 
el desequilibrio en el presupuesto para 
las comunas de la región.

Según información recabada, desde el 
Consejo Regional afirmaron que la gran 
apuesta que había tenido la comuna 
andacollina, el Parque Oasis, iniciativa 
de 9 mil millones de pesos, había perdido 
su RS, agregando que en el año 2022, 
Andacollo sólo ingresó un proyecto por 
$100 millones, para la adquisición de 
un camión limpia fosas, el que fue 
aprobado y no se ha echado a andar.

Al respecto, el consejero regional, 
Javier Vega, indicó que es un problema 
que debe asumir la autoridad regional 
por no haber elevado el proyecto del 
Parque Oasis.

“Si dejamos estancados esta inicia-
tiva, que perdió el RS, hay que hacerse 
cargo de eso. Llega un alcalde nuevo 
y no tuvo la relación que tenía que 
haber y finalmente se cae la iniciativa, 
cuando se debería estar dando empleo 
en la región con ayuda a comunas más 
pequeñas”, afirmó Vega.

Para el consejero Lombardo Toledo, 
esta situación de Andacollo se debe a 
problemas compartidos, ya sean técnicos, 
por burocracia y de tiempos al no lograr 
terminar la ejecución de los proyectos.

Toledo indica que existe otra cartera 
de iniciativas para la comuna minera 
que están en distintos niveles o pro-
cesos, como son el APR La Jarilla; 
EMR El Manzano, la compra de dos 
camiones aljibes y la construcción de 
letras volumétricas.

SIN INFORMACIÓN
Consultado el municipio de Andacollo 

sobre las razones que generaron esta 
nula inversión en su comuna, el alcalde 
Gerald Cerda declinó referirse al tema.

Quienes sí analizaron la falta de 
proyectos aprobados por el Gobierno 
Regional fueron los integrantes del 
Concejo Municipal andacollino.

En ese sentido, René Olivares, concejal 
y ex consejero regional, apuntó tanto a 
responsabilidades compartidas entre el 
alcalde Cerda como a la gobernadora 
Krist Naranjo.

“Esto es una constatación absolu-
tamente clara e innegable de la mala 
gestión del Gobierno Regional. También 
debe existir una evaluación, del alcalde, 
de la gestión, porque no existe ninguna 
justificación para que no tengamos una 
inversión del FNDR”, aseguró.

Olivares afirma que existe una concen-
tración de recursos en algunas comunas 
de la región, que no es equitativa y se 
olvidan desde el GORE que en el FNDR 
debe existir un equilibrio presupuestario.

Pero además, el concejal asegura que 
no sólo existen problemas técnicos de 
los proyectos,sino que además hay un 
tema político y de gestión.

“Ante la baja inversión presupuestaria 
debe haber compensación sectorial, pero 
se ve que Andacollo ha sido olvidado 
por este gobierno y se ve que no existe 
compromiso con las comunas más pe-
queñas. Es una bofetada a la gente más 
humilde de nuestra comuna”, subrayó. 

No obstante, el ex core indica que al 
edil Gerald Cerda le faltó experiencia 
para plasmar las demandas ciudadanas. 
“Le falta en el manejo municipal y a 
esto se suma al desorden que tiene la 
Gobernadora Naranjo frente a estas 
iniciativas”, reiteró. 

La misma opinión tiene la concejala, 
Constanza Rojas, quien explica que 
en el tema de presupuestos se debe 
a que al edil carece de experiencia en 
el mundo público y quizás de apoyo 
político.

“La mayoría de los grandes proyectos 
vienen de la administración anterior. 
Nosotros hemos ayudado a ir a con-
versar con algunos seremis y hemos 
ido a Santiago para hablar de algunos 
proyectos, principalmente de seguridad. 
Si bien nosotros somos de líneas polí-
ticas distintas, nunca se le ha negado 
ningún proyecto, ni línea presupuestaria 
al alcalde”, aseguró.

Sin embargo, Rojas sostiene que se 
debe considerar la poca cantidad de 
profesionales que tiene la oficina de 
Serplac andacollina. “No podemos 
comparar a nuestro equipo con el del 
municipio de Coquimbo, que se llevó 
la mayoría de los recursos”, dijo. 

A su vez, la concejala Ana Jeraldo, 
explica que se debe destacar el tra-
bajo de Secplac de Andacollo, que ya 
envió las soluciones a las objeciones 
que tenía el Parque Oasis de las que 
deberían tener respuesta este viernes.

“Si nos dan estos fondos para el 
Parque Oasis va a significar contar 
con varios puestos de trabajo y cambiar 
radicalmente el sector. A esto se suma 
a iniciativas como la feria de abastos 
que se pretende levantar en un terreno 
donde había un relave. Esto con ayuda 
de las mineras”, explicó Jeraldo. 

LIONEL VARELA Á. 
Región de Coquimbo

Nueve
Mil millones de pesos sería la inversión 
en el Parque Oasis de Andacollo el que 
se espera sea aprobado para iniciar su 
construcción.
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CITACION REUNIÓN EXTRAORDINARIA
“CANAL VECINDARIO SOTAQUI”

LA DIRECTIVA

Se cita a Asamblea General Extraordinaria de regantes de la 
Comunidad de Aguas Canal Vecindario Sotaqui, día sábado 1° abril 
2023, a las 09.30 hrs en 1° citación y 10.00 en segunda citación con 
los que asistan. La Asamblea se realizará en la sede de la Junta de 
Vecinos Sotaqui, ubicada en calle Bilbao.
TABLA
1.- Lectura Acta Anterior 
2.- Recepción de presupuestos para conformación de la Comunidad 
de Aguas. 
3.- Recepción de presupuesto para inscripción de derechos de aguas 
individuales. 

EXTRACTO
2° Juzgado de Letras de Ovalle, causa Rol V-25.565-1996, por 
resolución de fecha 10 de febrero de 2020, se ordenó ampliación de 
inventario de bienes de la posesión efectiva testada quedada al 
fallecimiento de don RAMÓN OSVALDO GONZÁLEZ URQUIETA, 
cédula nacional de identidad N° 273.987-9. La ampliación de 
inventario fe practicada en la Notaría Pública de Ovalle de don 
Rodrigo Cabrera Albarrán con fecha 17 de octubre de 2019. Mauricio 
Alejandro Aguilera Tapia Secretario

Licitación para el nuevo Hospital de 
Illapel reunió a 5 empresas interesadas

OBRAS DEBIESEN COMENZAR EN 2024

Imagen de la maqueta del futuro hospital de Illapel el cual, por sus instalaciones y equipa-
miento, representa un salto cualitativo para el área de atención de salud en el Choapa. 

CEDIDA

Autoridades regionales, 
locales, gremios y 
representantes de la 
comunidad, llegaron hasta 
el terreno donde se alzará 
el moderno establecimiento 
provincial, que contará con 
una superficie de más de 50 
mil m².

Un paso más en la tan esperada 
normalización del Hospital de Illapel 
es lo que se vivió en la Provincia 
del Choapa. En el terreno de lo que 
será el nuevo recinto asistencial, 
se reunieron las cinco empresas 
interesadas en su construcción, un 
proyecto que beneficiará a más de 
96 mil personas de la región y que 
contará con 135 camas de hospi-
talización, 6 pabellones de cirugía 
mayor, una Unidad de Parto Integral 
y 68 box de atención.

En el recorrido también estuvieron 
presentes autoridades regionales, 
locales, gremios, funcionarios de 
la salud y la comunidad organiza-
da, quienes pudieron conocer en 
terreno las etapas del proceso de 
construcción y cómo cambiará la 
atención en salud con este moderno 
establecimiento provincial.

“La inversión debe reflejar un espí-
ritu descentralizador. La construc-
ción de este hospital con fondos 
sectoriales significa que se está 
poniendo el acento en concretar 
un proyecto que se arrastra hace 
muchos años, hemos recogido esa 
posta y avanzado de la mano con 
los alcaldes del territorio, con las 
autoridades del parlamento, los 
consejeros regionales, y todas y 
todos trabajando juntos para poder 
concretar algo que la población de 
la Provincia del Choapa se merece”, 
señaló el delegado presidencial 
regional, Rubén Quezada.

Christian Vargas, director del 
Servicio de Salud Coquimbo, tam-

bién recorrió el lugar, explicando 
que el nuevo recinto asistencial 
que se levantará en el territorio 
duplicará la superficie del actual 
Hospital de Illapel. “Pasamos de 
54 camas a 135, tendremos nue-
vas prestaciones como diálisis o 
camas de salud mental, saltaremos 
de 2 pabellones a 6, lo que nos va 
a permitir avanzar aún más en las 
listas de espera quirúrgica. Además, 
se incorporan nuevas prestaciones 
y las actuales van a tener mayor 
capacidad de resolución. Alrededor 
del 85% o 90% de las necesidades 
en prestaciones de salud van a ser 
resueltas en este hospital”, indicó.

El proyecto también contempla la 

incorporación de un helipuerto, para 
posibilitar el traslado de pacientes 
graves y la habilitación de nuevas 
unidades como Salud Mental, Unidad 
de Diálisis Ambulatoria y Medicina 
Alternativa. Además, se espera la 
apertura de nuevas especialidades 
como Neurología Adulto e Infantil.

Mientras que la seremi de Salud, 
Paola Salas, indicó que el nuevo 
recinto “marca el punto de partida 
de un impacto en la ciudadanía 
real, de los requerimientos que han 
estado pendientes y que en nuestro 
gobierno hemos querido dar res-
puesta rápido, en el menor tiempo 
posiblel”.

El alcalde de la comuna de Illapel, 
Dennis Cortés, también destacó 
este trabajo mancomunado. “Quiero 
agradecer a todos, pues va a permitir 
operar, tiene camas de salud mental, 
tiene diálisis y muchas prestaciones 
que hoy en día no tenemos”, valoró.

ETAPAS DEL PROYECTO
Cabe destacar que el proyecto del 

nuevo Hospital de Illapel se encuentra 
en este momento a la espera de que 
las empresas que visitaron el terreno 
del nuevo hospital puedan optar a 
su licitación a través de Mercado 
Público, proceso que culmina el 23 
de mayo. Una vez finalizado, y tras 
evaluar a los oferentes, la Contraloría 
toma razón para adjudicar la licita-
ción de quien construirá el moderno 
recinto illapelino, obra que debiese 
comenzar el año 2024.

Illapel
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Estudiantes ovallinos fueron parte del 
Congreso Nacional de Ciencias de Explora

ÁLVARO ARAYA, LUIS LANAS Y VÍCTOR ROBLES

Los alumnos pudieron participar en el evento nacional con su proyecto sobre maceteros a 
partir de material de relaves.

CEDIDA

Los jóvenes participaron de 
tres jornadas de actividades, 
en las que además de 
exponer su proyecto de 
maceteros elaborados con 
relaves mineros, pudieron 
ser parte de mesas de 
trabajo a través de las cuales 
compartieron experiencias 
con estudiantes de todo el 
país.

Estudiantes del Colegio Raúl Silva 
Henríquez participaron XXI Congreso 
Nacional Escolar de Investigación e 
Innovación Escolar, evento organizado 
por el Ministerio de Ciencia, Tecnología, 
Conocimiento e Innovación a través 
de su programa Explora, que se llevó a 
cabo en Santiago y que reunió a 138 
estudiantes de todo el país, con el 
objetivo de fomentar el desarrollo de 
competencias para la investigación 
e innovación en las comunidades 
educativas.

La delegación ovallina, integrada por 
los alumnos Álvaro Araya, Luis Lanas 
y Víctor Robles, presentó los resul-
tados de su investigación científica 
denominada: “Maceteros de relave, 

una alternativa para la reutilización 
de un desecho”, trabajo que reali-
zaron asesorados por la profesora 
de Química y Ciencias Naturales, 
Marjorie Ibacache. Junto con exponer 
su proyecto, los jóvenes asistieron a 
diversas actividades incluidas en el 
programa del congreso, entre las que 
se incluyen conversatorios, talleres y 
jornadas de participación científica.

“Fue una experiencia muy importante, 
ya que dialogamos y participamos en 
distintas mesas de trabajo y eso nos 
permitió socializar y compartir expe-
riencias respecto a las problemáticas 
de otras regiones y conocer cómo los 
estudiantes han ido trabajando en 
iniciativas que apuntan a resolverlas”, 

indicó Araya.
Lanas por su parte comenta que “si 

bien al inicio estaba muy nervioso por 
la exposición, fue tan grata la expe-
riencia que los nervios quedaron de 
lado y me dediqué a aprovechar esta 
experiencia en la que compartimos con 
muchos otros estudiantes y conoci-
mos proyectos súper interesantes”. 

Incluso pudieron compartir con 
la ministra de Ciencia, Tecnología, 
Conocimiento e Innovación, Aisén 
Etcheverry. 

PROCESO DE INVESTIGACIÓN
En tanto la docente Marjorie 

Ibacache, señala que los jóvenes 

comenzaron su proyecto haciendo 
un proceso de investigación, a través 
del cual revisaron las experiencias 
de otros países en esta materia.

“De este modo, decidieron darle otro 
sentido, y elaboraron maceteros, los 
que permiten también reforestar y 
trabajar con especies endémicas”.

Considerando los numerosos re-
laves que existen en la Región de 
Coquimbo, los estudiantes y su 
profesora asesora se embarcaron en 
este proyecto, “primero con mace-
teros pequeños para ver que nuestra 
mezcla funcionara, y que además del 
relave, incluye yeso y agua. Ahora la 
idea es seguir probando y creando 
nuevos prototipos, y eligiendo nuevas 
especies” expresó Robles. 

Saben que si logran seguir avan-
zando en su investigación, podrían 
disminuir la cantidad de relaves en 
la región e incluso, en el país. 

IMPORTANTE TRAYECTORIA
Este es el tercer proyecto que 

trabajan en relación a la temática 
de relaves, incluso uno de ellos fue 
publicado en una revista de divul-
gación de ciencia escolar llamada 
“Brote científico”. Es importante 
destacar que el Colegio Raúl Silva 
Henríquez cuenta con una academia 
de ciencias llamada Carlos Jiles 
Pizarro, a través de la cual buscan 
promover y fortalecer el interés 
de los estudiantes en proyectos 
científicos. 

Ovalle
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Autoridades comunales y regionales ins-
peccionaron la cancha de Pichasca. 

CEDIDA

Multicancha de Pichasca contará 
con una inversión de $139 millones

LA LICITACIÓN ESTÁ PREVISTA PARA FINES DE MARZO
La multicancha de Pichasca comen-

zará próximamente su etapa de licita-
ción para las obras de mejoramiento, 
proyectando iniciar la construcción 
en el mes de junio y la entrega en el 
mes de octubre. 

Así fue confirmado en medio de una 
visita inspectiva al lugar, por parte del 
Seremi del Deporte Fernando Medina, 
el Director Regional del IND Jonathan 
Naranjo y la alcaldesa de Río Hurtado 
Carmen Juana Olivares. 

En este contexto, la máxima autoridad 
riohurtadina señala que contar con la 
visitas de las autoridades deportivas, 
es sin duda un gran apoyo a la gestión 
que hace el municipio.

“El año pasado recibimos recursos 
para el mejoramiento de la multicancha 
de Pichasca, pero también les dimos a 
conocer la necesidad de mejorar seis 
multicanchas. Además les informamos 
el trabajo que se hace con la escuela 
de fútbol, el deporte en el secano y 
queremos seguir mejorando, incorpo-
rando otras disciplinas para participar 
en competencias a nivel regional y 

La comuna de Río Hurtado es una 
de las beneficiadas para el año 
2023 del plan de infraestructura 
que lidera el IND.

nacional con nuestros deportistas”, 
señaló Olivares. 

Por su parte, el Seremi Medina 
agradeció la disposición del municipio 
por masificar el deporte y destacó 
la relevancia de contar con mejor 
infraestructura, “al estar en terreno 
podemos visualizar que esta mul-
ticancha está en el corazón de Río 
Hurtado. Para nosotros como gobierno 
es muy importante llegar a sectores 

rurales, de esta manera contribuimos 
al desarrollo del deporte”.

El proyecto de mejoramiento con-
sidera una inversión sobre los  $139 
millones de pesos, ya que se realizará 
un cambio de su carpeta.

Así fue destacado por el Director 
Regional del IND Jonathan Pino Naranjo, 
“en conjunto con el municipio hemos 
levantado este proyecto que se financió 
el año pasado, que va a permitir disfru-
tar de un nuevo pavimento deportivo, 
en una superficie llamada propileno, 
además de nuevo equipamiento, el 
cierre perimetral, la conservación de 
las gradas y la iluminación. Permitiendo 
la práctica deportiva en diferentes 
disciplinas”.

Montepatrinos sobre los 60 años tendrán 
su propio torneo en la liga LIMACOL

SE AMPLÍA LA COBERTURA DEPORTIVA 

La selección montepatrina de 60 años vivió una emocionante gira en Argentina, incentivando 
la creación de un torneo local de esta categoría.  

CEDIDA

En la noche de este miércoles 
se dará inicio al primer 
campeonato de esta categoría, 
iniciativa que nació tras una 
exitosa gira por Argentina. 
En esta primera edición 
serán cuatro los equipos 
participantes: Condorinos, 
Corre y Vuela, Unión Monte 
Patria y Unión El Valle, pero 
la directiva del torneo espera 
incentivar a más clubes para 
que se sumen en una próxima 
ocasión. 

La Liga LIMACOL de Monte Patria 
nació con el objetivo de dar oportunidad 
en el fútbol a los adultos sobre los 50 
años, quienes quedaban relegados de 
otros campeonatos locales, como los 
organizados por ANFUR. 

Este proyecto ha crecido con el tiempo, 
y así quedó demostrado con la confor-

mación de dos selecciones de la liga, 
una de 60 y otra de 65 años, ampliando 
aún más la cobertura deportiva de este 
campeonato. 

Estas dos selecciones realizaron una 
gira hacia San Juan en Argentina, lo que 
dejó gratas sensaciones en la directiva 
y los deportistas, “los jugadores disfru-
taron mucho del viaje, ya que se dieron 
cuenta que como deportistas podían 
seguir jugando al fútbol, quedaron muy 
contentos”, señaló la presidenta de 
LIMACOL, Claudia Segovia. 

De esta manera, nació la idea de crear 
un campeonato exclusivo para la ca-
tegoría de mayores de 60 años, el que 
iniciará en la noche de este miércoles 
21 de marzo. 

“Decidimos hacer este campeonato 
los miércoles, porque el día sábado 
se juega el campeonato sobre los 50 
años, y tenemos algunos jugadores que 
juegan en las dos categorías, entonces 
ellos no pueden rendir dos partidos en 
un mismo día, por eso se eligió otro 
día”, explicó la dirigenta montepatrina. 

En esta primera edición solo serán cua-
tro los equipos participantes, Condorinos, 
Corre y Vuela, Unión Monte Patria y 
Unión El Valle, quienes se enfrentarán 
en partidos de ida y vuelta.

De esta forma se proyecta que la 
competencia pueda culminar en dos 
meses, en donde el equipo que obtenga 
más puntos será el campeón. 

No obstante, la directiva de la Liga 

LIMACOL espera incentivar a más clu-
bes para que se sumen en una próxima 
oportunidad, y así organizar un cam-
peonato más extenso. 

“Nuestro principal objetivo es que el 
deporte en adultos mayores siga activo, 
y así esperamos sumar más jugadores, 
queremos que las personas salgan de 
sus casas y se sientan nuevamente con 
su espíritu de deportista, porque ellos 
pueden hacerlo. Queremos incentivar a 
los jugadores mayores para que vuelvan 
a las canchas, y así tengan una buena 
salud”, señaló Segovia. 

Cabe destacar, que los jugadores que 
participen de esta liga podrían sumarse 
a una segunda gira a Argentina, ya que 
se estrecharon los lazos con los equipos 
trasandinos tras la experiencia vivida 
en el reciente verano. 

INAUGURACIÓN 
A las 20:00 hrs de este miércoles 

será la ceremonia de inauguración del 
campeonato, en la cancha de Unión 
Wanders de El Peralito, con la presencia 
de autoridades comunales, dirigentes 
deportivos y los impulsores de este 
iniciativa, “este es  un proyecto de to-
dos en la comuna, por eso están todos 
invitados”, concluyó Claudia Segovia. 

Posteriormente la pelotita comenzará a 
rodar con los dos partidos de la primera 
fecha: Corre y Vuela versus Unión Monte 
Patria y Condorinos versus Unión El Valle. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Monte Patria 

Río Hurtado 




